

REFERENCIAS Y FUENTES

REFERENCIAS Y FUENTES DEL CAPÍTULO TERCERO

- ALCÁNTARA SORIA, José Miguel, “Del concierto de inconstitucionalidades al desconcierto de estupidez”, *Milenio*, 7 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.milenio.com/opinion/juan-miguel-alcantara-soria/instinto-de-conservacion/del-concierto-de-inconstitucionalidades-al-desconcierto-de-estupidez>.
- APARICIO, Javier, “Consulta popular y juicio a expresidentes”, *Excélsior*, 27 de agosto de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/javier-aporicio/consulta-popular-y-juicio-a-expresidentes/1402233>.
- APARICIO, Javier, “Tres estampas del presidencialismo”, *Excélsior*, 8 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/javier-aporicio/tres-estampas-del-presidencialismo/1410018>.
- ARLEQUÍN, “Consulta popular para juzgar a cinco ministros de la Corte”, *El Universal*, 2 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/arlequin/consulta-popular-para-juzgar-cinco-ministros-de-la-corte>.
- ARTEAGA NAVA, Elisur y OLVERA RANGEL, Sergio Charbel, “Una Corte sana”, *Proceso*, 4 de octubre de 2020.
- ASÚNSOLO MORALES, Carlos R., “Meteorología constitucional: tormenta de incongruencias judiciales”, *Nexos*, 14 de octubre de 2020.
- BECERRA-ACOSTA M., Juan Pablo, “La insoportable de la Corte... y la risa presidencial”, *El Universal*, 3 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/juan-pablo-becerra-acosta-m/la-insoportable-levedad-de-la-corte-y-la-risa-presidencial>.

- BELTRÁN DEL RÍO, Pascal, “Quién manda aquí”, *Excelsior*, 2 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/quien-manda-aqui/1408943>.
- BOBBIO, Norberto, *Teoria generale della politica*, a cura di Michelangelo Bovero, Turín, Einaudi, 1999.
- BUENDÍA HEGEWISH, José, “Derroches de poder de López Obrador”, *Excelsior*, 4 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/jose-buendia-hegewisch/derroches-de-poder-de-lopez-obrador/1409257>.
- CAMARENA, Salvador, “Expresidentes: el doble error de Zaldívar”, *El Financiero*, 9 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/expresidentes-el-doble-error-de-zaldivar>.
- CAMARENA, Salvador, “La consulta que no es una consulta”, *El Financiero*, 2 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/la-consulta-que-no-es-una-consulta>.
- CARBONELL, Miguel, “Aclaraciones sobre la consulta popular”, *El Universal*, 6 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/miguel-carbonell/aclaraciones-sobre-la-consulta-popular>.
- CÁRDENAS, Luis, “La pequeña Corte”, *El Universal*, 6 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/luis-cardenas/la-pequena-corte>.
- CARDONA, Rafael, “La Suprema Genuflexa de Justicia”, *Crónica*, 2 de octubre de 2020, disponible en: https://www.cronica.com.mx/notas-la_suprema_genuflexa_de_justicia-1165599-2020.
- CASAR, María Amparo, “Nuevas facultades de la Corte”, *Excelsior*, 7 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/nuevas-facultades-de-la-corte/1409790>.
- CASAR, María Amparo, “Nueva oportunidad”, *Excelsior*, 14 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/nueva-oportunidad/1411097>.

- CASAR, María Amparo *et al.*, *Los pendientes de la Suprema Corte*, México, Ediciones Cal y Arena, 2021.
- CHAPA, Lilian, “«El juicio» a expresidentes o la justicia simulada”, *Gato Pardo*, 15 de octubre de 2020, disponible en: <https://eljuego-delacorte.nexos.com.mx/?p=12227>.
- CISNEROS HERNÁNDEZ, Ricardo, “Consulta popular”, *Milenio*, 8 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.milenio.com/opinion/ricardo-cisneros-hernandez/perspectiva-juridica/consulta-popular>.
- CRESPO, José Antonio, “Consulta vs. Justicia”, *El Universal*, 12 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jose-antonio-crespo/consulta-vs-justicia>.
- DE LA BARREDA SOLÓRZANO, Luis, “Claudicación de la Suprema Corte”, *Excelsior*, 8 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/luis-de-la-barreda-solorzano/clauidacion-de-la-suprema-corte/1410022>.
- DRESSER, Denisse, “Oda a la Corte”, *Reforma*, 5 de octubre de 2020, disponible en: https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/pre-acceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/%2Foda-a-la-corte-2020-10-05%2Fop190195%3Futm_source=twitter?referer=-7d616165662f3a3a6262623b727a7a-7279703b767a783a--.
- ECHEGARAY, Alejandro, “L’État, c’est moi...”, *El Heraldo*, 4 de octubre de 2020, disponible en: <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2020/10/4/letat-cest-moi-211653.html>.
- ELIZONDO MAYER-SERRA, Carlos, “¿Tiranía?”, *Reforma*, 4 de octubre de 2020, disponible en: https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/tiranía-2020-10-04/op190133?referer=-7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--.
- ESQUEDA MÉNDEZ, Vicente, “Poder Judicial en la mira”, *Milenio*, 1 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.milenio.com/opinion/vicente-esqueda-mendez/linea-independiente/poder-judicial-en-la-mira>.

ETCHEVERRY, Azul, “Leyes a la medida”, *Excélsior*, 10 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/leyes-a-la-medida/1410421>.

FERNÁNDEZ MENÉNDEZ, Jorge, “Ni lealtad a ciegas ni objetivos sin normas”, *Excélsior*, 25 de septiembre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/ni-lealtad-a-ciegas-ni-objetivos-sin-normas/1407764>.

GARFIAS, Francisco, “¡Al carajo con el oportunismo!”, *Excélsior*, 3 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/francisco-garfas/al-carajo-con-el-oportunismo/1409109>.

GARFIAS, Francisco, “Revés a la solicitud de «cárcel por aclamación»”, *Excélsior*, 25 de septiembre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/francisco-garfas/reves-a-la-solicitud-de-carcel-por-aclamacion/1407765>.

GARZA ONOFRE, Juan Jesús, LÓPEZ AYLLÓN, Sergio, LUNA PLA, Issa, MARTÍN REYES, Javier y SALAZAR UGARTE, Pedro, “Después de la Corte: el futuro de la consulta presidencial”, *El Universal*, 3 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/juan-jesus-garza-e-investigadores/despues-de-la-corte-el-futuro-de-la-consulta-presidencial>.

GARZA ONOFRE, Juan Jesús y MARTÍN REYES, Javier, “Ni corte, ni Suprema, ni de Justicia”, *Reforma*, 3 de octubre de 2020, disponible en: https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/ni-corte-ni-suprema-ni-de-justicia-2020-10-02/op190055?referer=-7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--.

GÓMEZ DEL CAMPO, Mariana, “La justicia no se consulta”, *El Heraldo*, 7 de octubre de 2020, disponible en: <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2020/10/7/la-justicia-no-se-consulta-212635.html>.

GORDILLO, Gustavo, “Quedar como el cohetero”, *La jornada*, 3 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.jornada.com.mx/2020/10/03/opinion/019a1eco>.

HUCHIM, Eduardo R., “¿Corte sumisa y cortesana?”, *El Norte*, 7 de octubre de 2020, disponible en: https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/corte-sumisa-y-cortesana-2020-10-07/op190368?referer=-7d616165662f3a3a6262623b727a7a-7279703b767a783a-.

LA MONT, Federico, “Inconstitucional o democracia participativa”, *El Sol de México*, 6 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/asi-lo-dice-la-mont-inconstitucional-o-democracia-participativa-5851281.html>.

LARA CHAGOYÁN, Roberto, “La Suprema Corte ante la consulta popular: análisis del proyecto de decisión”, *Nexos*, 24 de septiembre de 2020, disponible en: <https://eljuegodelacorte.nexos.com.mx/?p=12133&>.

LÓPEZ ACEVES, Juan Carlos, “Valladar insumiso”, *Milenio*, 5 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.milenio.com/opinion/juan-carlos-lopez-aceves/dato-duro/valladar-insumiso>.

MATTEI-GENTILI, Piero, “La Suprema Corte ante la demagogia: un peligroso precedente para el Estado de derecho”, *Nexos*, 22 de octubre de 2020, disponible en: <https://eljuegodelacorte.nexos.com.mx/?p=12269>.

MEZA, Miguel Alfonso, “El juez constitucional contra los jueces políticos”, *Letras Libres*, 2 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.letraslibres.com/mexico/politica/el-juez-constitucional-contra-los-jueces-politicos>.

MEZA, Miguel Alfonso, “No es opcional: los expresidentes y la justicia”, *Nexos*, 28 de septiembre de 2020, disponible en: <https://anticorrupcion.nexos.com.mx/?p=1800>.

OLVERA RUIZ, José Francisco, “La consulta va, o con la vara que mides”, *El Universal*, 5 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jose-francisco-olvera-ruiz/la-consulta-va-o-con-la-vara-que-mides>.

PONCE ROJAS, Federico, “La degradación de la democracia”, *Excelsior*, 3 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx>.

com.mx/opinion/federico-ponce-rojas/la-degradacion-de-la-democracia/1409105.

QUADRI DE LA TORRE, Gabriel, “Hacia la dictadura populista”, *El Economista*, 22 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Hacia-la-dictadura-populista-20201022-0153.html>.

RABASA GAMBOA, Emilio, “La Suprema Corte es un Poder político”, *El Universal*, 9 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/emilio-rabasa-gamboa/la-suprema-corte-es-un-poder-politico>.

RANGEL DE LEÓN, Fernando, “¿El derecho o la justicia o ambos?”, *Milenio*, 19 de septiembre de 2020, disponible en: <https://www.milenio.com/opinion/fernando-rangel-de-leon/columna-fernando-rangel-de-leon/el-derecho-o-la-justicia-o-ambos>.

RODRÍGUEZ, Enrique, “Las presiones surtieron efecto, perdimos a la Corte”, *El Heraldo*, 4 de octubre de 2020, disponible en: <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2020/10/4/las-presiones-surtieron-efecto-perdimos-la-corte-211656.html>.

ROMERO SÁNCHEZ, Rodrigo y NERI NAVAREZ, Felipe, “Juicio a ex presidentes: ¿consulta popular o encubrimiento?”, *Nexos*, 17 de septiembre de 2020, disponible en: <https://anticorrupcion.nexos.com.mx/?p=1787>.

ROMO RIVERO, Diego, “Zaldívar y el constitucionalismo transformador: entre consultas populares y populistas”, *Nexos*, 8 de octubre de 2020, disponible en: <https://eljuegodelacorte.nexos.com.mx/?p=12220>.

RUBIO, Luis, “La Corta”, *Reforma*, 4 de octubre de 2020, disponible en: https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/la-corta-2020-10-04/op190132?referer=--7d616165662f3a3a-6262623b727a7a7279703b767a783a--.

SARMIENTO, Sergio, “Consultar la Justicia”, *Reforma*, 3 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.reforma.com/libre/acceso/acceso-sofb.htm?urlredirect=/consultar-la-justicia-2020-10-02/op190049>.

SALINAS TORRE, Armando, “Consulta sobre la consulta”, *Excelsior*, 7 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/armando-salinas-torre/consulta-sobre-la-consulta/1409801>.

SAN MARTÍN, Pamela y DELGADILLO, Ana Lorena, “Si perdemos la Corte”, *Reforma*, 6 de octubre de 2020, disponible en: https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/si-perdemos-la-corte-2020-10-06/op190281?referer=-7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--.

SILVA HERZOG, Jesús, “Sumisa Corte”, *Reforma*, 5 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.reforma.com/libre/acceso/acceso-fb.htm?urlredirect=/sumisa-corte-2020-10-05/op190200>.

UGALDE, Luis Carlos y CREUHERAS, Paulina, “Ocho reflexiones sobre la consulta popular avalada por la Corte”, *Nexos*, 11 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.nexos.com.mx/?p=50632>.

VALADÉS, Diego, “Error Constitucional”, *Reforma*, 5 de octubre de 2020, disponible en: https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/error-constitucional-2020-10-05/op190194?referer=-7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--.

VÁZQUEZ ESQUIVEL, Efrén, “Nos dieron gato por liebre”, *Milenio*, 9 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.milenio.com/opinion/efren-vazquez-esquivel/no-hay-derecho/nos-dieron-gato-por-liebre>.

VIVANCO LIRA, Martín, “La Suprema Corte y la constitucionalidad de la consulta popular: ¿Qué tan grave es esta decisión?”, *Nexos*, 1 de octubre de 2020, disponible en: <https://eljuegodelacorte.nexos.com.mx/?p=12176>; <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/juan-jesus-garza-e-investigadores/despues-de-la-corte-el-futuro-de-la-consulta-presidencial>.

WOLDENBERG, José, “Dos votaciones deshonorosas”, *El Universal*, 6 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jose-woldenberg/dos-votaciones-deshonorosas>.

ZUCKERMANN, Leo, “La maniobra política de la Suprema Corte y sus consecuencias,” *Excelsior*, 5 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/la-maniobra-politica-de-la-suprema-corte-y-sus-consecuencias/1409372>.

REFERENCIAS Y FUENTES DEL CAPÍTULO CUARTO

ACKERMAN, John M., “Expresidentes a juicio”, *La Jornada*, 28 de septiembre de 2020, disponible en: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/09/28/expresidentes-a-juicio-john-m-ackerman-2083.html>.

ASTILLERO, Julio, “Astillero”, *La Jornada*, 2 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.jornada.com.mx/2020/10/02/opinion/010o1pol>.

BÁTIZ V., Bernardo, “Democracia participativa hoy”, *La Jornada*, 12 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.jornada.com.mx/2020/10/12/opinion/021a2pol>.

BLANCO, José, “El gobierno del pueblo”, *La Jornada*, 6 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.jornada.com.mx/2020/10/06/opinion/021a1pol>.

CABALLERO, José Luis y GARCÍA HUERTA, Daniel, “La constitucionalidad de la consulta popular en México: ¿Los derechos humanos a plebiscito?”, *Diálogo Derecho Humanos*, 13 de octubre de 2020, disponible en: <https://dialogoderechoshumanos.com/agenda-estado-de-derecho/la-constitucionalidad-de-la-consulta-popular-en-mexico-los-derechos-humanos-a-plebiscito>.

CARBONELL, Miguel, “Aclaraciones sobre la consulta popular”, *El Universal*, 6 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/miguel-carbonell/aclaraciones-sobre-la-consulta-popular>.

CARRANCÁ Y RIVAS, Raúl, “La decisión de la Suprema Corte”, *El Sol de México*, 8 de octubre de 2020, disponible en: <https://>

www.elsoldemexico.com.mx/analisis/la-decision-de-la-suprema-corte-5860901.html.

CHACÓN ROJAS, Oswaldo, “Consultas populares sobre promesas electorales: del “cuervo ingenio” de Sabina a su idoneidad”, *El Universal*, 7 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/oswaldo-chacon-rojas/consultas-populares-sobre-promesas-electorales-del-cuervo-ingenuo-de>.

ELÍAS AZAR, Edgar, “La decisión de la Corte”, *El Universal*, 22 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/edgar-elias-azar/la-decision-de-la-corte>.

FERNÁNDEZ MENÉNDEZ, Jorge, “Corte y consulta: la foto completa”, *Excelsior*, 5 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/corte-y-consulta-la-foto-completa/1409369>.

FERNÁNDEZ MENÉNDEZ, Jorge, “La Suprema Corte, el debate y el equilibrio”, *Excelsior*, 2 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-suprema-corte-el-debate-y-el-equilibrio/1408945>.

GÜEMES, César, “La muy astuta y tremenda Corte”, *El Universal*, 6 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/cesar-guemes/la-muy-astuta-y-tremenda-corte>.

HERNÁNDEZ HERRERA, Issa Cristina, PENICHE BAQUEIRO, Jorge y TORRES CHECA, Daniel E., “¿La Suprema Corte le hizo un guiño a la justicia transicional?”, *Nexos*, 13 de octubre de 2020, disponible en: https://eljuegodelacorte.nexos.com.mx/?author_name=daniel-e-torres-checa.

LÓPEZ SAN MARTÍN, Manuel, “Se fueron con la finta los que acusan a la SCJN”, *El Heraldo*, 5 de octubre de 2020, disponible en: <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2020/10/5/se-fueron-con-la-finta-los-que-acusan-la-scjn-211879.html>.

MEZA, Lucy, “Sentimientos de la nación”, *Excelsior*, 6 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/sentimientos-de-la-nacion/1409547>.

MONREAL ÁVILA, Ricardo, “Consulta popular: una deuda democrática,” *El Universal*, 12 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/ricardo-monreal-avila/consulta-popular-una-deuda-democratica>.

RAMÍREZ, Eduardo, “Consulta popular, empoderamiento de los ciudadanos”, *El Heraldo*, 8 de octubre de 2020, disponible en: <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2020/10/8/consulta-popular-empoderamiento-de-los-ciudadanos-213037.html>.

REDACCIÓN LA JORNADA, “SCJN: fallo histórico por la consulta”, *La Jornada*, 2 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.jornada.com.mx/2020/10/02/opinion/002a1edi?partner=rss>.

RODRÍGUEZ CORTÉS, Raúl, “La Corte votó a favor de la opinión ciudadana”, *El Universal*, 2 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/raul-rodriguez-cortes/la-corte-voto-favor-de-la-opinion-ciudadana>.

ZALDÍVAR, Arturo, “La justicia no se consulta”, *Milenio*, 13 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.milenio.com/opinion/arturo-zaldivar/los-derechos-hoy/la-justicia-no-se-consulta>.

ZEPEDA PATTERSON, Jorge, “La Suprema Corta”, *El Informador*, 4 de octubre de 2020, disponible en: <https://www.informador.mx/ideas/La-suprema-corta-20201004-0014.html>.